

dengan panca indera. Ia hanya bisa diketahui dengan cara beriman dan mengenal sifat-sifat-Nya. Dengan demikian, para tokoh agama di Sidoesermo Dalam memahami dan meyakini bahwa Tuhan mempunyai sifat-sifat, seperti berkuasa, mendengar, dan sebagainya, yang semua itu wajib dimiliki oleh Allah, karena kalau tidak memiliki sifat-sifat tersebut berarti Allah kurang sempurna. Tetapi jangan membandingkan sifat-sifat Allah dengan sifat-sifat manusia, walau ada kemiripan tetapi hal itu jelas tidaklah sama karena sesuatu yang dimiliki manusia sifatnya terbatas, sedang Tuhan adaiab abadi.

Dengan demikian jelas, bahwa Tuhan mempunyai sifat-sifat yang tidak sama dengan sifat-sifat yang dimiliki manusia. Oleh karenanya sifat-sifat Tuhan itu wajib diyakini dan dipercayai, sehingga dengan meyakini dan mempercayai sifat-sifat yang ada pada Tuhan dengan dilandasi rasa iman, maka manusia tidak terjerembab untuk mencoba memadukan dan membandingkan Tuhan dengan yang lain, karena hal itu merupakan perbuatan yang dilarang oleh syari'at agama Islam yakni menyekutukan Allah dengan yang lain.

Dalam hal ini pemahaman para tokoh agama di Sidoesermo Dalam mengenai sifat-sifat Tuhan, mempunyai kecondongan dengan pemikiran yang diberikan oleh madzhab Asy'ariah, yang mana mengatakan bahwa Tuhan mempunyai sifat. Menurut madzhab Asy'ariah, tidak dapat diingkari dan

semua itu manusiapun masih mempunyai ikhtiar untuk menentukan pilihan, karena kalau tidak berkeyakinan seperti itu tentu manusia tidak perlu mengerjakan perintah Tuhan dan hanya cukup berpangku tangan saja menunggu nasib, dengan kata lain, hanya bersikap pasif saja. Dengan demikian, dalam hal-hal yang berhubungan dengan kekuasaan dan kehendak mutlak Tuhan ini, para tokoh agama di Sidoesermo Dalam senantiasa melandasi atas pemahamannya pada ayat-ayat al-Qur'an, bahwa Allah maha kuasa dan maha berkehendak.

Dalam hal ini pemahaman para tokoh agama di Sidoesermo Dalam ada kecenderungan pada pemikiran Asy'ariah yang mengatakan bahwa Tuhan mempunyai kekuasaan dan kehendak mutlak.² Tetapi lebih lanjut para tokoh agama menegaskan agar manusia tidak terjebak pada kepasrahan dan penerimaan buta kepada nasib, maka manusia dengan diberikannya akal pikiran tetap harus berusaha untuk menentukan pilihannya (dengan cara berikhtiar). Yang demikian ini agaknya lebih condong pada pemikiran Mu'tazilah, yang memberikan daya yang besar terhadap akal. Dengan demikian, pemahaman para tokoh agama mencoba mencari jalan tengah diantara keduanya dan tidak saling meyalahkan antara yang satu dengan yang lain.

² Yunan Yusuf, *Corak Pemikiran Kalam Tafsir al-Azhar* (Jakarta: Pustaka Panjimas, 1990), 76.

Akhirnya, para tokoh agama mengajak pada kita semua untuk sama-sama mengakui kekurangan dan ketidakmampuan kita dalam menjangkau dan memikirkan hikmah atas kehendak Tuhan.

Pemahaman yang demikian menunjukkan kecenderungan ke arah pemikiran Asy'ariyah yang mengartikan keadilan adalah menempatkan sesuatu pada tempat yang sebenarnya, yaitu mempunyai kekuasaan mutlak terhadap harta yang dimiliki serta memepergunakannya sesuai kehendak dan pengetahuan pemilik. Dengan demikian, keadilan Tuhan mengandung arti bahwa Tuhan mempunyai kekuasaan mutlak terhadap makhluk-Nya dan dapat berbuat sekehendak hati-Nya.

Dari pernyataan di atas, ada banyak persamaan dengan apa yang dikemukakan para tokoh agama di Sidosermo Dalam, yang mana sama-sama mengatakan bahwa segala apa yang dilakukan Tuhan itu adalah adil.

D. Takdir dan Kebebasan Manusia

Dalam permasalahan ini, para tokoh agama berpendapat, bahwa semua kejadian dan peristiwa yang ada di bumi ini adalah atas kehendak Allah dan bukan atas kehendak manusia, karena takdir sudah ditentukan Allah dan manusia berjalan di bawah undang-undang dan takdir Allah. Dan kewajiban bagi manusia untuk yakin dan percaya bahwa Allah berkehendak atas segala sesuatu yang

